

# EL SOCIAL DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata, al Servicio de la Oposición

AÑO IV **Vale ₡ 0.10 Cts.** San José, Costa Rica, Sábado 29 de Noviembre de 1947 No. 142

Dirige: EUGENIO RODRIGUEZ  
Redacción: Comité de Prensa del Partido  
Teléfono: 4595  
Administra: Comité Administrativo del Partido  
Teléfono: 1814  
Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

## En el Gobierno de Calderón todo se lo llevó el viento

Esta es la conclusión que se obtiene después de leer el sensacional discurso del candidato de los comunistas, en que se confiesa autor de todos los hechos que la oposición ha venido denunciando. En los círculos políticos se comenta que el discurso del candidato oficial es la mejor arma de combate de la oposición

El tono de la propaganda ha cambiado radicalmente. Hace unos días repetían furiosos: "Nada se ha llevado el viento"; "todo lo tiene el pueblo en sus manos". Ahora, después del discurso de su jefe, la táctica ha cambiado. Ya no hay que negar los robos, ni los despilfarros, ni el enriquecimiento escandaloso de amigos y parientes. La táctica nueva consiste en decir que todos los cargos de la oposición son ciertos, pero que el bondadoso doctor promete no volverlos a cometer

Bajo el gobierno de Calderón todo — palabras y dinero — se lo llevó el viento. Sus promesas de ahora tienen el mismo tono patriarcal y dulce que tuvieron otras promesas suyas que los costarricenses no hemos olvidado: las que hizo en febrero de 1944, en vísperas de las "elecciones. — No hay un costarricense sensato que crea en ellas, porque todos hemos aprendido que es, como el personaje de la mitología, un sujeto de dos caras

El candidato de los comunistas se ha dedicado en estos días a prometer al país que de llegar al poder (?) enmendará todos los "errores" que cometió en su administración. Las declaraciones del jefe del oficialismo han sido sensacionales, porque vinieron a dar la razón a toda la campaña que la oposición ha realizado contra él.

### POSICION CONTRADICTORIA

A los escritores comunistas que escriben la propaganda del candidato oficial, los han puesto en una posición comprometida. Primero los pusieron a decir, en el más enérgico de los tonos, que "el viento nada se había llevado". Todos los lectores recuerdan perfectamente los gráficos alegres y los números contentos que hacían los comunistas en el periódico oficial de la mañana. "El viento nada se ha llevado". "Todo lo tiene el pueblo en sus manos", eran los gritos de hace poco. En las secciones políticas salían carretas construidas por don León, puentes construidos por don

Ricardo, escuelas construidas por don Cleto. Según los escritores comunistas allí estaban los millones que el viento se había llevado. No había tales despilfarros ni tales corruptelas. Calderón había manejado los dineros del pueblo con pulcritud irreprochable. Los cuentos de robos y de ilícitos enriquecimientos a la sombra del favor oficial, eran calumnias de la reacción, inventos de los ricos tacaños, maniobras de la caverna.

### PERO LAS COSAS CAMBIAN DE ASPECTO

Pero ahora, los escritores comunistas han decidido decir precisamente lo contrario. Ya no hay que negar los robos, ni los despilfarros ni el enriquecimiento punible de los amigos y parientes. La táctica nueva consiste en decir que todos los cargos de la oposición son ciertos, pero que el bondadoso doctor jamás volverá a cometerlos. Esta nueva posición — que está muy de acuerdo con la camaleónica política de los comunistas — se inició

## CARTAS INTERCEPTADAS

Señor  
Federico Apéstegui.  
Distinguido amigo:

Hace días estaba por escribirle para darle mi cordial apoyo en el trance por el que la irresponsabilidad del Gobierno lo está haciendo pasar.

No tiene Ud. por qué preocuparse ni de qué dolerse. Con su prisión arbitraria, este régimen de gansters le ha puesto una medalla de honor en el pecho; y Ud. siempre podrá demostrar como un certificado de su hombría de bien y de su honorabilidad el que La Tribuna, el Doctor Calderón, el juececillo Cañas Frutos y los plumarios de Ultima Hora la hayan emprendido contra Ud. Estoy seguro que Ud. prefiere la cárcel a un abrazo de Lolito; la persecución a un elogio de La Tribuna o de Ultima Hora; y hasta la muerte a un apretón de manos del juzgador de la mirada huidiza y la columna encorvada.

Lo de la Corte? Tampoco es para asustarse. La Sala confirmó la denegatoria de su excarcelación porque Calderón se los dijo así a sus miembros. Hace años viene Calderón metiendo su peligrosísima mano en el nombramiento de Magistrados y en la elección de Jueces. Y el pobre que le deba a Lolito su hueso, está maniatado para hacer justicia.

Enfrentados con el testimonio de 30 personas honorables que lo vieron a Ud. y a su señora esposa en el cine en los momentos en que el oficialismo urdía lo de la bomba de La Tribuna, cualquier juez en el verdadero sentido de la palabra no tenía otro camino que excarcelarlo a Ud., como una preparación para el sobreseimiento definitivo. Sobre todo si frente a esos testimonios, no había más que una declaración contradictoria, débil y sospechosa de un sujeto desconocido. Pero que vale la justicia para quien todo lo debe a la política? Pues nada. Y mientras la justicia se vio negada, la politiquería se vio servida por los Magistrados.

Es claro. Puesto que sería demasiado golpe para el Calderonismo que prematura e irresponsablemente lo acusó a Ud. de haber colocado la bomba, el que los Tribunales los desmintieran. Y los Tribunales, entre echarle a perder una jugada política a Lolito y echar a rodar su prestigio por los suelos, optaron por el segundo camino. Prefirieron perder su alma que perder el favor de las alturas. Ya les pesará a su hora.

Reciba Ud. el saludo afectuoso de su amigo,

JUAN PUEBLO.

con el sensacional discurso en que el candidato oficial confesó que, por "bondad", había permitido que muchos de sus amigos metieran innocentemente las manos en los dineros de la nación. El dejó hacer a sus amigos, porque no iba a romper una amistad por cuestiones de



Don José Figueres Ferrer. Es inútil que presentemos al señor Figueres, que con su destacada actuación en la política nacional ha conquistado un puesto destacadísimo. Hombre de acción y de ideas, sería en el Congreso un leal representante de los costarricenses. Llevaría a la Cámara el hondo sentido de responsabilidad y de eficiencia que le está haciendo falta a ese cuerpo.



Dr. Carlos Luis Valverde Vega. Ciudadano preocupado por todo lo que afecte los intereses del país. Médico eminente. De honradez a toda prueba. Desde que la grave crisis política y moral que está atravesando la república comenzó a revelarse, tomó su puesto de combate en defensa de las mayorías nacionales. Tiene simpatías generales en todos los sectores de la oposición. El país puede esperar mucho de su actuación en el Congreso.

## Lic. OMAR QUESADA ALVARADO

Lic. Omar Quesada Alvarado, elemento de gran prestigio en la provincia de Alajuela y ciudadano de méritos indiscutibles. Ha sido un luchador infatigable por la causa de la oposición, y hay un fuerte sector de la opinión nacional que

luchará en la Asamblea opositora para que encabece la papeleta por Alajuela. El Lic. Quesada es hombre lleno de capacidad y de honradez inmaculada; de vida limpia. Sería un gran representante del pueblo costarricense.

tan poca monta. Confesó que en su gobierno hubo botellas, contratos sin licitación y otras "bondades" de menor cuantía. Y, cuando todos los costarricenses creyeron que el candidato oficial iba a anunciar su retiro de la vida política después de una confesión tan comprometedoras, él, con la mayor de las frescuras, dijo que quería ser

otra vez presidente: pero que — eso sí — prometía no seguir siendo tan "bondadoso".

### LA OPOSICION ESTABA EN LO CIERTO

Lo interesante del caso es que todos los cargos de la oposición na Pasa a la página CUATRO

# LA POLITICA ES EL ENEMIGO N°. 1 DE LA JUSTICIA

Hace muy pocos días tuvimos la oportunidad — muy grata para nosotros — de visitar al caballero don Víctor Guardia Quirós. Teníamos inmensos deseos de hablarle, y especialmente de oír de él las respuestas — con seguridad atinadas — que habría de dar a algunas cuestiones que llevábamos en mente formularle. Afable y caballeroso nos recibió de inmediato, y nos pasó lo de siempre con don Víctor: no fuimos directamente al grano de la cuestión, sino que nos aprovechamos de la oportunidad para alargar nuestra charla lo más posible. Los temas pasaron sin darnos cuenta del tiempo; don Víctor nos hablaba de épocas pasadas, recordaba de ellas otras figuras; sin embargo llegó el instante de plantearle una de las preguntas de las que llevábamos en mente.

Don Víctor, le dijimos, ¿por qué en otras épocas los Magistrados actuaban con mayor independencia de la politiquería? Don Víctor se sonrió, meditó unos minutos y nos respondió: "Esa pregunta — dicho sea con perdón suyo — envuelve una afirmación dolorosa que no deseo contestar ni en sentido afirmativo ni tampoco negativo, ya que las apreciaciones amargas son muy personales y en el presente caso no debo compartirlas, sino en el momento y a la fecha en que hubiere un motivo actual para ponerles el visto bueno. Lo que sí se me alcanza — prosiguió don Víctor — es que la intención de la pregunta, lo que enfoca a decir verdad, no es tanto una crítica contra los Magistrados como una queja dolorosa de que la política se haya metido de rondón en los Estrados de Justicia, y en esto sí que estoy de cuerpo entero con lo que usted lamenta, pues de ahora y de siempre he tenido la política como el enemigo número uno de la majestad de la justicia. Mientras tuve el honor de presidir la Corte, de nada me cuidé tanto como de cerrarle las puertas del Palacio a las añaganzas de la intriga política; y bien sabido es que abandoné mi puesto y tomé el portante apenas me hube convencido, en ocho días, de que esa nefasta influencia se había colado en el ánimo de algunos compañeros, hasta dejarme sin mayoría en lo que dice al resguardo de la independencia del Poder Judicial".

Después de oír a don Víctor, quisimos concretar aún más nuestra interpelación y le preguntamos, ¿qué razones hacen valer los jueces costarricenses para mantener a Federico Apéstegui en la cárcel?

"No puedo contestarle eso si no mediante este retruécano: ¿Qué razones se pueden dar para mantener en pie la sin razón...? Cleto es que algo dirán tanto el Juez Cañas Frutos como sus co-

Mientras tuve el honor de presidir la Corte, de nada me cuidé tanto como de cerrarle las puertas del Palacio a las añaganzas de la intriga política y bien sabido es que abandoné mi puesto y tomé el portante apenas me hube convencido, en ocho días, de que esa nefasta influencia se había colado en el ánimo de algunos compañeros, hasta dejarme sin mayoría en lo que dice al resguardo de la independencia del Poder Judicial

No hay en ninguna parte del mundo — si exceptuamos el Soviet y sus dominios — jueces capaces de cebarse a sus anchas contra un inocente, a menos, naturalmente, que obedezcan a órdenes "superiores" o a consignas "oficiales"

Hace cosa de medio año le sugerí a don Otilio Ulate la idea de que, en llegando al Poder, tratara de reconstruir nuestro Poder Judicial dotándolo con mucha largueza, a fin de que pudiera llegar a ser formado por los mejores y más limpios Togados de la República. Todo se reduce a la convocatoria de una Constituyente, anhelo del país, sin cuya realización el señor Ulate nada podría hacer de bueno a mi juicio, trayendo agua limpia a revolver con la sucia

El Lic. don Víctor Guardia Quirós concede a "El Social Demócrata" un jugoso reortaje

legas de la Sala Segunda Penal, porque sabido es que desde que se inventaron los pretextos nadie queda mal en este mundo.... según afirman los despreocupados.... Lo que sí puedo afirmar de la manera más enfática, es que no hay en ninguna parte del mundo — si exceptuamos el Soviet y sus dominios — jueces capaces de cebarse a sus anchas contra un inocente, a menos, naturalmente, que obedezcan a órdenes "superiores" o a consignas "oficiales"....

La conversación había tomado más calor y quisimos aprovechar la ocasión y emplear nuestro periódico en orientar alrededor de todo esto a la opinión pública, y le preguntamos — quizá abusivamente por el tiempo que ya le habíamos quitado — en qué sentido creía él, hombre de gran talento y tanta experiencia — debía dirigirse la opinión pública a fin de restaurar la pureza en los Estrados de la Justicia?

"En esto he venido pensando hace ya bastante tiempo — nos respondió acto seguido el ilustre ex-Presidente de la Corte — pues como enamorado que he sido toda mi vida de la Toga de Armíño, vengo soñando en no morirme sin verla otra vez ceñida sobre espaldas que merezcan llevarla.

A este propósito y hace cosa de medio año le sugerí a don Otilio la idea de que, en llegando al Poder, tratara de reconstruir nuestro Poder Judicial dotándolo con mucha largueza, a fin de que pudiera llegar a ser compuesto por los mejores y más limpios Togados de la República. A esto me preguntó don Otilio, cómo se podría llegar a esa finalidad antes de 1950, fecha constitucional de la renovación de la Corte? Respondiendo yo que el asunto era fácil y daba ocasión a muchísimos otros grandes empeños de restauración nacional; que todo se reducía a la convocatoria de una Constituyente, anhelo del país, sin cuya realización, él, el señor Ulate, nada podría hacer de bueno a mi juicio, trayendo agua limpia a revolver con la sucia. En cambio la Constituyente, asegurando al Congreso que debía decretarla su permanencia ulterior en las curules, daría ocasión, en el punto que nos ocupa, a integrar una Corte selecta e inamovible de una vez, en la cual desde luego, estarían llamados a permanecer los Magistrados que de hoy más, se comporten a la altura de la dignidad de su puesto.

Le dejo expuesto así mi parecer en punto a métodos posibles de depuración del Poder Judicial, por sí es que en realidad la opinión pública quiere orientar sus anhelos y actividades hacia esa finalidad de primer orden".

Una persona más intentó entrar a la oficina del Licenciado Guardia Quirós, y esto nos recordó que ya había varias esperanzas a don Víctor lo que nos llevó a levantarnos para no tomarle más tiempo al gran amigo. Sin embargo, por fineza de don Víctor y deseo nuestro, conversamos unos minutos más — ya de amigo a amigo y no para la prensa; los comentarios siguieron la misma línea que traían, y ya al finalizar nos dijo el ex-Magistrado: "agregue eso si que deseo que mis palabras no sean tomadas en otro sentido que no sea el de la bienandanza nacional"; nosotros, que nos preciamos de conocer al hombre de ley, al ciudadano cabal que es don Víctor, creímos innecesaria esa advertencia porque sabemos bien que los demás costarricenses, como nosotros, saben que cuando don Víctor habla acerca de los problemas que preocupan al país no lo hace por otros motivos que no sean los de "la bienandanza nacional".

EDITORIAL:

# NOSOTROS ACUSAMOS

Mucho se ha hablado en estos días de unas declaraciones radiales del autocandidato oficial doctor Calderón Guardia. Estas declaraciones son una especie de MEA CULPA demagógica mediante la cual explica al país lo que él llama sus "errorcillos" durante lo que hizo en lo que él mismo cínicamente llama su administración pasada. Nosotros ni creemos en esos "errorcillos" ni tampoco creemos en su administración pasada porque el Doctor Calderón Guardia gobierna malamente a Costa Rica desde el 8 de Mayo de 1940 hasta los días que corren, unas veces directamente, otras por medio de amanuenses que ostentan los títulos aparatosos propios de las democracias. Ahora, cual si sintiera una nostalgia A PRIORI del poder, hace empeños inauditos para seguir desgobernando a Costa Rica otros cuatro años más, lo cual constituiría un calvario doloroso para nuestro pueblo. En lo que se refiere a esos suculentos "errorcillos" ellos suman muchos millones de colones, muchas desvergüenzas y una línea de sangre que está dividiendo a los costarricenses — y la sangre tiene siempre en los pueblos, cuando se la derrama impunemente, el poder de separar y nunca de unir.

De lo que no ha hablado el doctor es del máximo error de su paso por la vida pública nacional: la capacidad de corrupción a que ha llevado al círculo de sus amigos que constituyen una oligarquía odiosa, que es justamente contra la que lucha el individuo en el que a un resta alguna parcela de dignidad. El es víctima de esa oligarquía y ésta, jefada por este líder que no se sabe si es derechista o izquierdista por que navega según el viento que sopla, se agarra de él para no naufragar, lo que significaría su separación definitiva de los negocios lucrativos del Estado y que el doctor llama "errorcillos". Este es el círculo vicioso que tanto los comunistas como los calderonistas, que son seres de una misma catadura moral que engañan un día sí y otro también, llaman su política realista.

Tal corrupción ha echado por tierra lo que Montesquieu creyó ser la base fundamental de toda república, es decir, la VIRTUD. Este es el mayor mal que los ocho largos y tormentosos años de administración calderoniana, de los cuales los últimos cuatro han sucedido bajo un pseudónimo desteñido e insignificante, le han hecho a nuestro país. Todo lo ha corrompido y ha lanzado a las instituciones por un despeñadero hacia cuyo abismo se dirigen sin que nadie las detenga, a pesar de sus reformas de carácter socialista, que han sido una de las tantas ilusiones de su espíritu sin rumbo y sin auténticos asideros morales. Porque aun estas mismas reformas aparecieron bajo el sig-

no de la corrupción y todo el bien que ellas puedan comportar, en el concepto de un estado moderno, ha sido nugatorio por que se han usado como armas electorales y han prendido en el alma popular un escepticismo del cual será difícil sacar a las clases trabajadoras, las que verdaderamente trabajan, que las otras, las que viven del canto de sirena del camión comunista que recorre ahullando su demagogia soviética por todas las rutas de la Meseta Central, de esas ni siquiera queremos hablar.

Para defender esta falta de virtud y confianza en los valores permanentes de la república el gobierno ha encontrado soluciones heroicas que están dando sus frutos ante el pavor de nacionales y extranjeros. La primera de estas soluciones es la de permitir que todo el mundo se arme y que los problemas vitales de la patria se resuelvan en las encrucijadas del crimen y del asalto. Es decir, el gobierno voluntariamente y con torpeza le entrega a las fuerzas de la anarquía armada el principio de la autoridad, sin el cual ningún Estado puede vivir. Otra de las soluciones heroicas suyas es la de tomar una beligerancia violenta y descarada en el proceso electoral. Esto nos hace recordar cuál fué el origen de la última guerra civil española, que puede resumirse en la frase del Premier Chapaprieta lanzada a los diputados adversarios al régimen republicano del cual él era representativo: "Estas son unas Cortes con beligerancia". De ahí salió la guerra, una guerra cruenta que costó a España más de un millón de víctimas, la destrucción de su economía, de sus ciudades y el destierro o la muerte de sus más grandes hombres.

Otra de las tremendas soluciones de que hablamos ha sido la de llevar la corrupción política hasta el seno de la justicia, lo que significa el más grave de los errores y el peor de los perjuicios que se le ha hecho al país en este medio siglo último de su historia. Donde la justicia y sus tribunales se convierten en elementos de política pasional y parcial todo anda de capa caída. Y eso es lo que nos está pasando. En Francia, cuando un hombre como Zolá se dió cuenta del mismo error que se estaba cometiendo con la justicia, en nombre de un estado mayor corrompido, al participar en los debates de opinión pública apasionadamente, lanzó su famoso "Yo acuso". Fué el latigazo formidable del genial novelista lo que paró en raya aquel mal y de ese latigazo salió la victoria francesa de 1914—1918. Entre nosotros este clima es muy oscuro, muy peligroso, más peligroso de lo que se imagina la ciudadanía al comentar el proceso de Federico Apéstegui. Hasta ahí ha llegado la corrupción total de este político que habla compungidamente de "errorcillos".

Este proceso, en que la parte acusadora es el calderonismo o comunismo u oficialismo camuflados de empresa particular contra la opinión pública no es un proceso de tribunales, aunque haya desgraciadamente una víctima; es el más trascendental proceso político de Costa Rica y como tal hay que afrontarlo. Nunca se le ocurrió a Zolá enfocar el caso Dreyffus como un proceso de tribunales sino como el proceso angustioso del alma francesa frente a sus clases corrompidas. El proceso Federico Apéstegui es el mismo grito angustioso del alma costarricense frente a sus clases directoras, corrompidas por el abuso del poder. De esta discriminación de valores sale muy mal parada la Corte de Justicia, no por lo que tenga de funcional, que en eso no entramos a discutir su capacidad, sino en su descuido de los valores mortales que siempre deben presidir a todos los tribunales que imparten jus-

ticia. Algún político centroamericano nos decía hace algunos años que la diferencia de Costa Rica con su país era que el nuestro ha tenido siempre grandes jueces, en cambio el suyo nunca los tuvo aunque sí, como entre nosotros, abogados eminentes. Hoy estamos seguros que nuestro amigo no nos diría lo mismo. El caso concreto de Federico Apéstegui está clamando decencia y justicia tanto por él como por la más alta de las instituciones de una república honesta: la justicia. Y no olvidemos, para terminar, que el mismo Montesquieu decía que la manera más hábil que tiene la justicia de ser injusta es la lentitud con que llega a sus soluciones.

## Para Muebles EL INGENIO

San José, 25 de Noviembre de 1947.

Sr. Lic. Víctor Manuel Cañas Frutos,  
Presente.

El señor Federico Apéstegui, a quien no se le ha comprobado delito alguno, se encuentra preso desde hace tres semanas por orden suya. Siendo él, como es, inocente del cargo que se le imputa, consideramos que, tenerlo por más tiempo detenido, es un verdadero atentado a las normas de la Justicia y del Derecho.

Nosotros que hemos sido amigos de usted, le pedimos en nombre de los principios de esa Justicia la libertad del Señor Apéstegui.

Atentamente,

- Rafael Obregón Loría
- Arturo Faith León
- Sergio Carballo Romero
- Pedro Hurtado Peña
- Oscar Montealegre Gutiérrez
- Ricardo Mora Fernández
- Enrique Chaves Bolaños
- Mariano Echeverría Morales
- Carlos Manuel Fernández Prestinary
- Jorge Tristán Fernández
- Eduardo Maroto Tourret
- Gonzalo Monge Rojas
- Casimiro Suárez Fernández
- Aristides G. Odio
- Gerardo Matamoros Acosta

- Rodolfo Sasso Robles
- Rafael Cañaz Alvarez
- Alfredo Ardón Soto
- Amadeo Tormo Molá
- Ricardo Mora Prestinary
- Víctor Manuel Azofeifa
- Alberto Rodríguez Masís
- Manuel J. Grillo Ocampo
- Luis Mora Campos
- Edgar Cabezas
- Víctor Manuel Solano Salvatierra
- Juan Fernández Ugalde
- Víctor Manuel Sanabria León
- Alvaro Monge Chavarría
- Claudio Castro Porras

*Una buena noticia para los constructores:*

De nuevo en Costa Rica lo más fuerte y resistente en

**VARILLA de CONSTRUCCION**

## "ISTEG"

En el nuevo tipo llamado "WEBRIB"

Ahora dos varillas unidas en una sola. Especial para hormigón armado.

1/2" y 5/8" x 20 pies.

Para el mes entrante ofrecemos varilla de 3/8" x 20 pies.

Esta nueva varilla es fabricada bajo procedimiento especial de retorcido y alargamiento en frío, que proporciona

**Más resistencia  
Adhesión Perfecta  
y Menor Peso**

lo que significa economía sin alterar los requisitos que señala la técnica.



**SERVICIOS UNIDOS S.A**

Distribuidores Exclusivos.

Frente a la Plazoleta de La Soledad

### Magnífica Conferencia la del Martes

En la acamblea ordinaria que el Partido Social Demócrata celebra todos los martes a las 8 de la noche, se discuten interesantes problemas que afectan a la educación, a la agricultura, a las industrias. El comité cantonal ha iniciado la buena práctica de invitar a destacados costarricenses para que dicten conferencias sobre los más importantes problemas del país, y de este modo se realiza una amplia labor de capacitación que está dando resultados excelentes. Así, el Ing. Rafael W. Keith dictó en días pasados una conferencia fundamental sobre la elec-

trificación del país; el Ing. Alfredo Hernández dió otra sobre un proyecto que tiene para reorganizar la agricultura nacional; y el martes pasado, el Ing. Rafael A. Chavarría conversó ampliamente también sobre temas agrícolas.

Una vez terminada la conferencia, se produjo un interesante debate en que participaron muchos de los asistentes, entre ellos el jefe de la oposición don Otilio Ulate, que ha asistido a algunas de estas conferencias, y con cuya asistencia esperamos que siga honrando a nuestro Partido.

## Para Piedra Quebrada EL INGENIO

# NO HABRA TRANSACCION

Los personeros del oficialismo han planteado, otra vez, la necesidad de la transacción política. Por medio de uno de sus voceros autorizados están lanzando globos de ensayo que tienden a preparar el terreno para un "entendimiento" entre el caldero-comunismo y la oposición.

Y es que la transacción es el único camino del oficialismo. Derrotado como está por su impopularidad aplastante y por su desprestigio progresivo, busca una salida que tenga las apariencias de ser airosa. La vanidad política les impide declararse fracasados en su empresa torpe de imponer sus apetitos por las balas y los fraudes. Es más elegante decir que han depuesto, patrióticamente, sus ambiciones, y que se aprestan a luchar por un hombre que no cause odios ni temores. La transacción se les abre como un camino apetecible, libre de trabajos y de preocupaciones.

El Partido Social Demócrata, desde que se fundó en 1945, ha venido combatiendo cualquier maniobra que tienda a quitarle al pueblo el legítimo derecho de darse el gobierno que a bien tenga. Pueden ser muy duras las condiciones de la campaña, y muy difícil el camino, y muy lleno de coacciones y de violencia; pero nadie puede quitarle al pueblo su derecho inalienable de disponer a su arbitrio de la forma en que ha de plantearse la campaña, y de escoger a los hombres que han de llevar a término el combate.

Por eso exaltamos el gesto de don Otilio Ulate, que en forma contundente y clara ha venido diciendo que no habrá, bajo ningún pretexto, una transacción política. Habla muy bien de la responsabilidad del Jefe de la Oposición esta actitud suya, que está acorde con lo que piensan y quieren los sectores honestos del pueblo costarricense.

Si nos ponemos a pensar en lo que significa esta campaña; en los sacrificios que ha traído para el pueblo costarricense; en los abusos cometidos por los amigos del gobierno todos los días y en todas partes del país, se llega a la conclusión de que sería una tremenda injusticia "remediar" tantos males con un "entendimiento" a espaldas del pueblo. Sería una negra traición que acabaría en un minuto con el espíritu de lucha de las masas opositoras. El señor Ulate, comprendiéndolo, ha dicho en todos los tonos que él no se prestará a una maniobra de esta naturaleza. Está, pues, definitivamente fracasada la transacción.

Se discuten principios políticos en la lucha presente; pero

no todo se reduce a la discusión meramente electoral. Los costarricenses sentimos que se están jugando intereses fundamentales, que a todos nos afectan de un modo directo. La lucha, que para los alegres transaccionistas se reduce a un pleito de dirigentes, tiene una sólida base moral que ellos no sospechan. No es una discusión de nombres lo que está planteado: es una lucha profunda entre la mayoría del pueblo costarricense que quiere vivir su vida con justicia y libertad, y una minoría desprestigiada que quiere imponerse por el terror y por el fraude.

Transacción significa la renuncia cobarde al derecho fundamental de construir en Costa Rica una patria decente. Transacción significa traicionar las aspiraciones del pueblo, que ha luchado duramente y sin desmayos. Transacción significa abrir un suave camino para que los enemigos del país salgan por él, tranquilamente, a disfrutar los productos de su rapiña. Por eso es que la mayoría del pueblo rodea unánime a don Otilio Ulate, y lo apoya en su actitud levantada de cerrar los oídos ante las reiteradas proposiciones de transacción.

Hay un derecho esencial que hoy anda en declaraciones, en cartas y en documentos internacionales. Unos lo llaman de un modo, y otros de manera distinta. Es lo que nosotros llamamos, sencillamente, "el derecho a vivir una vida tranquila". Esto va siendo en Costa Rica un recuerdo grato: esbirros, sargentones y mercenarios han recibido el encargo de llenar el país de intranquilidad, de sospechas y de dudas. Se ha creado un ambiente de terror, que en nada se diferencia de los climas peligrosos que viven las naciones en vísperas de las grandes dictaduras.

Este derecho a vivir una vida tranquila es la tarea primera de la oposición. Y la llegada de un candidato de transacción no haría posible esa vida. Ellos conciben el "entendimiento" como un medio ingenioso de seguir disfrutando de sus privilegios, en tanto que el pueblo tiene que desechar los motivos de su lucha. Es una situación maravillosa en que el pueblo renuncia a todos sus derechos y a todas sus aspiraciones, y los caldero-comunistas renuncian a seguir teniendo miedo.

El pueblo no acepta la transacción, porque no está en esta lucha por deporte o por capricho. Si combate a Calderón y a los comunistas es porque se fundamenta en poderosos motivos que lo han de llevar hasta el final. Don Otilio Ulate, ha visto las cosas con mirada clara, y en su actitud todos lo apoyamos.

Conserve la elegancia de su peinado

PEINESE CON Splendor PARA SU CABELLO

Laboratorios BOTICA FRANCESA S.A.

## PARA CONSTRUCCIONES EL INGENIO

Excelente impresión causa una actitud de Don Otilio Ulate

Ante los reiterados intentos de buscar un candidato de transacción, el Jefe opositor ha asumido una firme actitud que está siendo objeto de elogiosos comentarios

Han causado excelente impresión en todo el país las palabras de don Otilio Ulate combatiendo los intentos que se han hecho por parte del calderonismo para llegar a la transacción política. En los círculos políticos se comenta que la situación del partido oficial es sencillamente desastrosa, cuando tiene que estar sondeando el ambiente para buscar a la derrota aplastante una salida decorosa.

Se preguntan las gentes por qué será que el gobiernismo, que dice tener tantas adhesiones firmadas, anda como loco buscando la manera de evitar la estrepitosa derrota que los espera. Don Carlos Manuel Escalante, alto dirigente calderonista, an-

duvo en comisión oficial y a nombre de su candidato, tratando de conseguir que don Otilio Ulate, y el candidato de los comunistas, renunciaran sus puestos y dejaran el camino libre para nombrar un candidato único que no fuera ningún peligro para los privilegios que tienen los que viven a la sombra del favor oficial.

Dichosamente, don Otilio Ulate ha venido diciendo en todas las plazas, en todos sus discursos, que en esta campaña no habrá transacción bajo ningún pretexto. La firme actitud del jefe opositor ha causado excelente impresión en todos los sectores de la oposición.

## PARA MOSAICOS EL INGENIO

**JARDINERIA JIMENEZ**  
Gonzalo Jiménez Flores  
TELEFONO 3246

**NUEVA DISTRIBUIDORA**  
100 vs. Oeste Botica Francesa

Colchas	8.50
Mantel con seis servilletas	10.00
Cortinas de damasco, par	20.00
Damascos, la yarda	8.00

## CAMPAÑA DE RADIO OPOSICION NACIONAL

Programación diaria de propaganda radial autorizada

ESTACION	FRECUENCIA	HORAS
ALMA TICA	605 Kcs.	8.00 a 8.30 A. M.
TITANIA	920 Kcs.	8.30 a 9.00 A. M.
SONORA	1040 Kcs.	9.00 a 9.30 A. M.
PARA TI	880 Kcs.	10.15 a 10.45 A. M.
ALMA TICA	605 Kcs.	11.30 a 12.00 M.
TITANIA	920 Kcs.	12.00 a 12.30 P. M.
PARA TI	880 Kcs.	12.00 a 12.30 P. M.
MONUMENTAL	650 Kcs.	3.00 a 3.30 P. M.
SONORA	1040 Kcs.	4.00 a 4.30 P. M.
MONUMENTAL	650 Kcs.	5.00 a 5.30 P. M.
PARA TI	880 Kcs.	5.00 a 5.30 P. M.
PARA TI	880 Kcs.	7.00 a 7.30 P. M.
TITANIA	920 Kcs.	7.30 a 8.00 P. M.
ALMA TICA	605 Kcs.	8.00 a 8.30 P. M.
SONORA	1040 Kcs.	9.00 a 9.30 P. M.

En Cartago: RADIO "HISPANA" — 5.45 a 6.15 y 8.00 a 8.30 P. M.  
En Limón: "RADIO CASINO" — 5.00 a 5.30 y 8.00 a 8.30 P. M.

NOTA: Cualquiera otra Estación que diga hacer campaña opositora y no esté incluida en la lista anterior, queda definitivamente desautorizada y los opositores no deben prestar atención a sus informaciones.

RECORTE ESTE ANUNCIO Y COLOQUELO JUNTO AL RADIO

# POR EL OJO DE LA CERRADURA

## POLIZAS DE FIDELIDAD

Dice el doctor de los camaradas que cuando vuelva a gobernar (volvía) va a exigir a todos sus empleados una póliza de fidelidad y un balance de sus haberes bien o mal habidos. Nosotros queremos ayudarlo, no en las pólizas de fidelidad que esas se las dejamos a la Caja del Seguro Social, sino en los bienes que tienen sus partidarios. Lo cual es muy fácil por que como todos sabemos ya don Otilio le envió al doctor como regalo para el día de San Rafael el famoso sofá del DIARIO DE COSTA RICA y en el caben solo cuatro gatos. Vamos pues al grano.

Jorge Fraudes tiene en su haber la Imprenta Nacional.

Manolo Rodó, además de la gorda que le ha producido el fressosal del presupuesto, le anota a la Gobernación con todas sus botellas y botellitas.

A Mechito, aunque se peleó a muerte con la Universidad, le anotamos este edificio antes de que se caiga, lo cual no es culpa nuestra, pues si nosotros habiéramos sido ministro de Educación del gobierno progresista, la hubiéramos mandado construir con licitación.

Al otro Manolo, la compatriota del coronel Tavío, le anotamos los bienes de la Junta de Custodia.

A los familiares del doctor el resto de los errorcillos de que él habla. Se nos olvidaba el Manuél de esta troupe, es decir del el liderisimo; a éste le anotamos la Caja del Seguro Social, el Policlínico, La Tribuna, El Trabajo, se entiende el periódico, que el otro, en el que hay que fregarse la chaqueta, ese se lo anotamos a los trabajadores reaccionarios de Costa Rica.

A don Teodoro, que imaginamos que volverá a su vida anónima de habitante de San Pedro de Montes de Oca, le anotamos a don Hernán Zamora, su hijo y la UNE, para que tenga huesos que roer por el resto de su existencia. Amén.

## EL QUE NO QUIERE CALDO DOS TASAS

Es decir el que no quiere a Tavío, dos Tavíos. Porque la conga sigue arrollando, entre nosotros, como en los buenos tiempos de Machado y Batista. Pero no sé porque nos enojamos tanto con esos gorditos del Malecón, pues ya los costarricenses teníamos otro Tavío que fué jefe de detectives, jefe de Estado Mayor, coronel futbolista, en fin, ya ustedes saben a quien nos referimos; no vayan a imaginarse que es a Manolo Rodríguez.

Dicen los vecinos de la Casa Presidencial, cerca a la cual se encuentran dos instituciones que se hacen competencia la una a la otra, es decir, la Dirección General de Policía y la Fábrica Nacional de Licores, que ya por ahí no se puede vivir porque sólo se oye a los coroneles Tavíos, el gordo y el más gordo, el cubano y el más cubano, entrenando a los gendarmes al son de guarachas, rumbas

y congas.

Uno... dos... tres... ¡qué paso más chévere!, y esos pobres patillos sacándole chispas al pavimento de un patio, sin comer, sin beber y sin tiempo para hacer otras necesidades no menos urgentes. Que la Dirección de Policía ya huele a conga como cualquier solar de la Habana. Después nos quejamos los ticos de los cubanos. Fueron más desgraciados los ticos del siglo pasado que nosotros, pues aquéllos tuvieron que aguantarse a pobres diablos como el soldado raso Antonio Maceo, el cronista social José Martí y el vulgar picapleitos Antonio Zambrana; nuestro gobierno tiene el orgullo — y vaya si es orgulloso don René Picado, si no que lo diga el coronel Carín que atenció contra el meñique de su pie izquierdista!— de contar con los servicios únicos de los coroneles Tavíos, que tienen un nombre como para ser pronunciado por un calé.

## EL VIAJE A LA REPUBLICA DE LIMON

El doctor, para darle gusto al presidente que le cuida el ruco frente al Parque Central, acaba de fletar un tren blindado a Limón, de donde es presidente efectivo don Doroteo. Por supuesto ni a diablos se le ocurrió llevarlo por que a lo mejor se siente de veras presidente y declara a la provincia del Atlántico en República. Los que han visto la fotografía que apareció en La Tribuna se han extrañado de que en ella no se ve ni un sólo negrito. Nosotros sabemos que este no es un truco sino un gesto de gratitud sugerido por el liderisimo Efectivamente, cuando hay farán dula sindical, en San José, con banderas de la Unión Soviética, mueras al imperialismo yanqui, y otros gritos de revolución mundial los que van adelante de este convite son negritos de Limón, uniformados y marchando al son de sus charangas. Pues Manuel le dijo al doctor que hiciera lo contrario, es decir, que llevara a los josefinos para que hicieran ante los ojos de los morenitos limonenses una serie de piruetas soviéticas, las que, según él y Lombardo Toledano, salvarán al mundo de la reacción y del Padre Núñez de Canducho Gutiérrez y de Federico Apéstegui.

Todos sus regalos los conseguirá por sólo **₡ 3.00** en el **BAZAR CRISTAL**  
Consúltenos

**Para Servicio de Tractores EL INGENIO**

**AUBERT**  
Su Fotógrafo  
Edificio "Torre del Oro"  
— TELÉFONO 5478 —

PIDA



La más fina de las cervezas costarricenses

La única Cerveza elaborada en Costa Rica con lúpulo legítimo de Bohemia

Un Producto "GAMBRINUS"

## SECCION DEL COMITE CANTONAL DE SAN JOSE

### Juramentación:

En la Asamblea Cantonal del pasado martes 25 de los corrientes fué juramentado como nuevo miembro del Partido, el Sr. don Guillermo Uribe Segura.

### Organización de la Agricultura Nacional:

Por invitación del Comité Cantonal, nuestro compañero el Ing. Rafael A. Chavarría F., desarrolló el martes 25, en la Asamblea Cantonal, un interesante PROYECTO PARA ORGANIZAR LA AGRICULTURA NACIONAL, que el Sr. Chavarría ha venido preparando. Hizo un análisis documentado sobre lo que la actual Secretaría de Estado gasta al año y comparó su presupuesto con el de las demás Secretarías de Estado. Hizo ver la enorme diferencia que existe entre lo asignado a Gobernación y a Seguridad y a la Secretaría de Agricultura. En fin, el Ing. Chavarría esbozó su proyecto de una manera clara y precisa que gustó a todos los asistentes. Al terminar, se produjeron interesantes discusiones en la que tomaron parte muchos de los presentes. Pudimos oír la palabra de los señores: Ing. Alfredo Hernández Volio, Prof. Carlos Monge, don Edgar Esquivel, don Francisco Mora, Ing. Juan Manuel Revilla, Ing. Alfonso Segura, Ing. Luis Antonio Villalobos y otros más.

Como invitado especial a la última Asamblea Cantonal, estaba el Jefe de la Oposición don Otilio Ulate Blanco. El Futuro Presidente tomó parte en las discusiones suscitadas en la conferencia del Ing. Chavarría y, además, hizo una ligera explicación a un interpelante, de como debería ser aplicada la LEY DEL SERVICIO CIVIL en el Gobierno que él presidirá desde mayo próximo.

### Para la movilización del Partido:

Ha sido escuchada la llamada de nuestro Partido para dotarse de un vehículo que ya se hace necesario para las actividades diversas en todo el país. Insistimos ante todos nuestros partidarios y simpatizantes para que comuniquen al Partido con cuánto van a contribuir.

### Coordinación Económica en Costa Rica:

El martes 9 de diciembre el Lic. Alberto Marten dictará una conferencia sobre su Proyecto de Coordinación Económica. Invitamos desde ahora a todos nuestros partidarios y simpatizantes a asistir ese día a nuestro Partido, ya que tanto el disertante como el Proyecto pronostican una conversación interesante que debe de ser escuchada.

### Onda Libre agradece:

Hemos recibido informes de radioescuchas de Grecia-Puriscal, Golfito-Aserrí y otros lugares, de nuestras transmisiones de los sábados. A todos les agradecemos y los invitamos a seguir oyendo, tanto a ellos como a todos los social-demócratas y público en general, nuestro programa de ONDA LIBRE, que se trasmite de ocho a ocho y media todos los sábados por TITANIA.

Con sólo **₡ 3.00** solventa usted el problema de sus Regalos. **BAZAR CRISTAL**  
Consúltenos

## ESCUDO O CORONA

Hemos oído por allí que ya el Comunismo nombró su candidato a Presidente de la República para las próximas elecciones: a un señor de apellido González. No sabemos quien es. Nosotros que conocemos tanta gente, no lo conocemos a él. De seguro muy pocos tendrán el gusto.

Por qué será que no pusieron al candidato permanente de ellos, Manuel Mora o a Carballo o a cualquier otro santo grande del Partido?

Hay dos respuestas a esta pregunta. Una que es la más aceptada, es la de que poniendo un desconocido, los comunistas votarán sin mucho compromiso por Calderón Guardia. En cambio poniendo a Mora, todos votarían por él... y allí está la segunda contestación: poniendo a Mora o a Carballo, se requechotearían porque es dar la oportunidad de comprobar la insignificancia de votos con que cuentan. En fin que el tiempo

es el que dirá lo que se traían ellos entre manos.

Por otro lado se ha sabido que el comunismo le ha pedido al Republicano un puesto en la Papeleta de cada Provincia, para uno de sus lugartenientes. Un puesto de honor.

Claro que ese puesto además de ser una braza colorada para el calderonismo es el premio de la colaboración tan en buena hora aceptada de los camaradas. Y en esa forma los tienen tan prensados, que en este momento no saben si quebrar con ellos definitivamente y que Dios los ampare o darles lo que piden.

Nosotros no decimos más que esto: cuál de los dos creen Uds. que está liquidado; el calderonismo (a) Republicano Nacional o el Comunismo (a) Vanguardia Popular.

—Los dos están igualmente desahuciados. Decídalo con una moneda: a escudo o corona.

El lunes pasado falleció en Villa Colón la señora JOVITA MENA HERNANDEZ, que fué esposa de nuestro estimado amigo don José Hernández Quirós.  
Este periódico, que ha tenido en el señor Hernández a uno de sus mejores amigos, le testimonia su profundo pesar por la muerte de su señora esposa.

### EN EL GOBIERNO DE ... Viene de la página PRIMERA

cional han sido perfectamente comprobados. Nosotros veníamos hablando, con la protesta comunista, de la inmoralidad tan grande que invadió la administración pública en tiempos de Calderón. Veníamos diciendo todos los días y en todos los tonos que en ese gobierno el país había contemplado hacerse rápidamente muchas oscuras fortunas; que los amigos y los parientes, antes pobres, habían llegado a comprar fincas valiosas y residencias de lujo; que muchos se habían hecho ricos con el sistema torcido de los contratos sin licitación. Mientras estos ataques partían de la oposición, los caldero-comunistas defendían a capa y espada la honestidad de aquel período administrativo. No había botellas, ni tales enriquecimientos, ni tales contratos. Todo eran inventos de la oposición. Pero ahora, después de tanto hablar de nuestras "calumnias", su propio jefe ha venido a

decir que todas nuestras palabras son ciertas. Y que, en contra de ellas, no puede hacer sino una cosa: una promesa de que no volverá a caer en esos "errorcillos".

### EN QUE QUEDAN LAS PROMESAS

Pero las nuevas promesas de Calderón vienen a ser —también— cosas que el viento se lleva, de la misma calidad que aquellas promesas que hiciera en febrero de 1944, en vísperas del fraude escandaloso, son las que está haciendo ahora. Igualmente falsas igualmente mentirosas. Pero todos se acuerdan de esas palabras, que sirvieron de prólogo a la farsa más sucia de nuestra historia política. Y cómo puede nadie poner la fe en quien ha faltado a su palabra tantas veces? Bajo aquel gobierno todo —palabras y dinero— se lo llevó el viento.

Por eso que las promesas de Calderón no quedan en nada. En vista de sus antecedentes —demandado conocidos para insistir en ellos— sus palabras alegres han caído en el vacío. No hay un costarricense sensato que crea en ellas, porque todos hemos aprendido que es como el personaje de la mitología, un sujeto de dos caras.

Todos sus regalos los conseguirá por sólo **₡ 3.00** en el **BAZAR CRISTAL**

Uribe y Pagés — Botica Oriental — Bodega San Cristóbal

Almacenes distribuidores en Costa Rica del FAMOSO INSECTICIDA

**D. D. T. FLASH**

HAGA sus pedidos a cualquiera de estos almacenes